



Débat  
**EOS**  
Eoliennes  
flottantes  
en Méditerranée



## Compte-rendu Débat - Mobile #29 : Narbonne



*L'équipe du débat EOS installe le dernier débat mobile face aux halles de Narbonne*

**Date** : 26 octobre 2021, de 9h30 à 13h30

**Lieu** : cours Mirabeau, entre les halles et la passerelle des barques

**Animateurs.trices du débat** : 1 membre de l'équipe du débat et 2 membres du secrétariat général

4 représentant.e.s de la maîtrise d'ouvrage (ministère de la Transition écologique et Réseau Transport d'Electricité/RTE)

**Participant.e.s** :

- Une centaine de personnes sont venues chercher de la documentation, échanger et donner leur avis sur le stand du débat EOS. Certaines d'entre elles étaient venues spécifiquement pour s'informer et contribuer au débat public, d'autres s'arrêtaient spontanément sur ce cours central de la ville de Narbonne.
- Trente-deux avis ont été recueillis par les membres de l'équipe EOS.

## Dernier débat mobile au coeur de Narbonne

Le débat public entre dans sa semaine finale, et le rythme des événements organisés pour aller à la rencontre des citoyens et citoyennes du littoral (et au-delà !) reste soutenu. Narbonne notamment, la perle gallo-romaine de l'Aude, accueille ce 26 octobre l'équipe du débat pour une journée d'action. La matinée est consacrée à la rencontre des passant.e.s en face de ses fameuses halles. La soirée sera elle dédiée à une plus classique réunion de proximité à l'ancienne Bourse du travail.

Sous les ramures dorées des platanes, les narbonnais.es et quelques touristes s'arrêtent sur le stand pour s'enquérir de la raison de sa présence. Certaines personnes sont venues exprès pour demander une information précise ("et le poste électrique en mer, à quelle distance sera-t-il des côtes s'il est posé ?"). Certaines viennent donner un avis mûrement réfléchi sur l'éolien ou le débat public. Certains viennent raconter leur expérience sur le littoral méditerranéen, les projets qu'ils ont vu successivement développés, contestés, prendre du retard, les territoires aménagés ; les impacts sur les oiseaux et les mollusques, du Golfe du Mexique au Golfe du Lion. Des lycéen.ne.s s'aventurent aussi sur le stand après une nuit de fête, pour donner des avis très contrastés de l'un à l'autre, à leur surprise : "Mais t'es sérieux ?!". Les débats sur les choix énergétiques de notre société ont de beaux jours devant eux.



26 octobre 2021, la carte du littoral attire et attise les échanges

### Désaccords sur l'utilisation du vent dans un pays balayé par la tramontane mais vivant du tourisme

« J'habite un pays de vent, c'est bien d'utiliser cette énergie. »

Claire

« Je suis carrément pour. Le vent, c'est une énergie renouvelable, ça pollue moins que les vieilles usines. »

Jérémie

« Dans une région qui vit du tourisme, il ne faut pas mettre des champs d'éoliennes en face du cap Leucate. C'est un manque de cohérence fort de la part des politiques. On défigure et on pollue ! »

Bernard

« Je suis pour. Le vent ça coûte rien à part l'installation. Le soleil, le vent et les marées c'est naturel, ça devrait servir au lieu de mettre des centrales nucléaires qui polluent. »

Liliane

### Quels retours pour le territoire d'implantation éventuelle des éoliennes ?

« On aura des éoliennes à l'horizon mais ça va aller à un grand groupe et il n'y aura que de la main d'œuvre étrangère. »

Serge

« Les gros sous-traitants ils vont faire de l'argent avec les éoliennes, pas les ouvriers. Que voulez-vous que fasse l'individu face au pouvoir de l'Etat, qui lui-même est parfois dépassé ? »

Claire et Claude

## Des inquiétudes fortes autour de la mer Méditerranée

« On peut pas critiques les éoliennes quand on voit une porte-container qui dégaze. »  
Thierry

« Notre avis est plutôt mitigé, en fonction de l'environnement. Nous sommes plutôt favorables aux énergies renouvelables, par rapport aux fossiles et au nucléaire. Il y a besoin d'études robustes sur les impacts sur les milieux. »  
Anne, Frédéric et Laura

« Chaque fois qu'on touche à la nature, c'est définitif, on revient pas en arrière. »  
Jean

« Dans plusieurs milliers d'années, on épuisera toutes les ressources de la planète. Vous vous rendez compte avec ces énormes câbles qu'il va y avoir ? Ca va perturber la nidification des poissons, je l'ai lu. »  
Claude

## Les choix de politiques énergétiques

« L'énergie nucléaire est indispensable pour faire fonctionner nos appareils, toutes ces conneries. On est tous coupables. »  
Citoyen

« J'ai un avis favorable aux éoliennes en mer. Elles permettent la diversification des énergies avec le nucléaire. »  
Gérard

« Je suis d'accord pour qu'on équipe en panneaux solaires tous les toits des zones commerciales, ça devrait être obligatoire. »  
Anonyme

## Le débat public interroge et intéresse

« Mais comment voulez-vous qu'on donne notre avis alors qu'on ne sait pas quelle est la technologie ? »  
Anonyme

« Nous-mêmes on peut évoluer de point de vue. Avant j'étais antiéolien puis j'ai considéré le mix énergétique dans son ensemble. Certains manipulent les citoyens dans leur opposition et leur résistance aux changements. »  
Gabriel

« Avec le débat, il y a les couillons qui vont dire "Je ne veux pas d'éoliennes en face de chez moi ! »  
Jean



Echanges autour de la maquette sur le raccordement.